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“民工工资拖欠问题”一个越来越沉重的话题，随着温总理亲自为一个普通农民工讨薪新闻的曝光，
已越来越被社会各界所关注，成为了社会热点。 
台金高速公路工程是《浙江省公路水路交通建设规划纲要》“两纵两横十八连三绕三通道”公路主骨
架中的十八连的一连。它东起规划中台州境内的沿海高速，途经已建成通车的甬台温高速、正在建设
中的诸永高速，西止浙江省永康境内的金丽温高速，全长156公里。分三期实施，其中东段60公里，自
2003年9月份开工，已于2006年12月顺利通车；西段67公里，自2004年1月开工，即将交工通车；东延
段29公里，各项开工前准备工作正在紧锣密鼓进行中。而据东、西段各施工单位自报，东段十家施工
单位在已通车一年的情况下，还欠1295万元的民工工资。西段（台州境内）七家施工单位共计拖欠民
工工资1516万元。从日前台州市指挥部召开的民工工资问题专题座谈会上了解到，各施工单位对清欠
办法不多，措施也不很有力，要想在年内完成清欠工作难度相当大。在这么一个省重点工程，而业主
（浙江台金高速公路有限公司大股东为浙江省交通投资集团有限公司、台州路达投资有限公司）资金
又能充分保障的情况下，民工工资拖欠问题如此严重，究竟为何？根据笔者三年参与建设的耳闻目睹
谈谈个人的一些想法。 
一、原因分析 
（一）工程层层转包、分包、工程费用被高额的“管理费”抽空，造成最后的承包者无力支付民工工
资，导致民工工资被拖欠 
目前的高速公路建设市场看似相当的规范：统一集中在省重点办公开招标，要求入场施工的企业必须
是国家一级企业，并进行严格的资格审查。那么经这样公开、公平、公正招标来的施工企业实际情况
如何呢？先听听时下最流行的一种说法是：一级企业招标，二级企业承包，三级企业施工，农民工人
干活。再来看看台州高速公路的建设历史：1994年开工台州史上第一条高速公路甬台温一期进场施工
的企业，那可都是货真价实的一级企业的职工，活基本不对外承包。到了1997年开工建设的甬台温二
期进场施工的企业，也都是货真价实的一级企业，但底下一些比如边沟等技术含量低的活开始对外承
包。再到2003年9月份开工，台金高速东段进场施工的企业虽然绝大多数为一级企业，但他们基本上只
是进场管理不干活了。再到2004年1月开工的台金西段，则比东段更进一层了，干脆连进场管理的也基
本不是中标单位，更不要说是干活了。无论是从时下最流行的说法，还是台州高速公路建设变迁史都
不难看出，目前的建设市场是貌似规范实则相当的混乱：工程转包、分包严重，已成公开秘密。 
以目前台金西段其中一个标段为例：她以低于业主控制价28%的单价中标后，转手承包给了一个个体老
板。中标单位只派了一个项目经理（做做样子而已）及少数几个技术员。而分包的个体老板任项目部
副经理，掌握实权。这是第一次转包，他们之间到底抽了多少管理费这是商业秘密，我们无从知晓。
个体老板拿到工程后，分别以路基抽取18个百分点的管理费（变更工程为20个百分点），桥梁工程抽
取15个百分点管理费后全部分包到下面几个个体户（设工区），最后由工区组织各包工头施工，这样
一算下来到民工手里是第五层了。其结果是有的工区由于承包价远远低于实际市场价，出现了严重的
亏损只好一跑了之，剩下一群可怜的民工。一个工程就此这样被层层转包、分包，层层剥皮，层层抽
血，产生的后果不仅仅在于拖欠民工工资，更使工程质量管理面临严峻形势。 
（二）施工企业内部管理混乱，导致项目财务亏空，无力支付民工工资，导致民工工资被拖欠 
高速公路施工企业我们要求的都必须是具有国家一级承包资质的企业。而在这些具有高资质的企业中
有许多都是国有企业，这些企业当然有他们长处，比如技术力量雄厚，施工经验丰富等，但也有一些
致命的毛病，他们的管理观念陈旧，方法跟不上时代需要，有些企业在工程管理上大手大脚，项目负
责人更换频繁并且急功近利。特别是在转包、分包、材料采购等方面不去精打细算，造成项目财务亏
空。 
在我们台金线上施工的企业就有好多这样的国有企业。比如有一国有企业施工单位，她的大部分工程
量为隧道，其隧道开凿的中标单价为115元/立方米，二衬单价为412.93元/立方米，这个单价特别是开
凿单价在台金东、西段所有中标单位都算是高的（其他单位开凿单价一般为80元/平方米），应该说会
大赚一笔（一般市场价70元/立方米），但其结果却大大出乎我们的意料——亏了，分析其原因主要
有：一是开凿分包单价太高（100多元/立方米），比其他施工单位中标价还要高出很多；二是开凿没
与二衬捆绑承包造成二衬亏损。据了解，有一包工头承包了该单位的其中一个小隧道，一转手就赚了1
00多万元。还是这家施工单位，市场上水泥单价有330元/吨的，可它偏要采购360元/吨的，那么他们
不亏那才叫不正常。 
由于施工企业管理上的混乱，造成普遍的亏空，项目部财务难以为继，无力支付民工工资，结果只能
是拖欠民工工资。 
（三）招标设置不尽合理，施工企业投标恶性竞争，造成因工程亏损而无力支付民工工资，导致民工
工资被拖欠 
早在2003年东段招标时，对工程材料涨跌风险的设置是完全由施工企业自己承担的，也就是遇涨不
补、遇跌不扣的政策。04、05年施工进入高潮时正是工程材料大涨之际，钢材、水泥基本都上涨每吨5
00元左右。这样一来，沿线施工企业在材料款一项，就亏损少则500万元，多则1000多万元，虽经后来
省厅下发了浙交厅（2003）47号《关于钢材、水泥结算价格调整的指导性意见》对工程主材差价予以
补助（在上涨10%以内业主不补，超出10%部分业主负责80%，施工企业负责20%），但那只是杯水车
薪。东段土建10个标段，据施工单位自报亏损的有6家，其最主要的原因就是材料上涨的因素所致。东
段10个土建标在通车已一年的情况下，有8个标共计拖欠民工工资达1295万元之多。 
2007年台金东延段招标时，引来了全国300多家施工企业来竞标，而东延段仅仅只有7个标段，平均每
个标段竞争者达40多家。现在的建筑行业是僧多粥少，市场竞争激烈程度可见一斑。各家竞争企业为
了在竞争中获胜，可谓是使出浑身解数，各显神通，但在合理价位上还是不能保证中标，于是他们为
了能确保自己一举夺标，采取了不择手段，拼命压低单价，你让利15%，我就20%，最后有些企业到了
明知自己的报价已远远低于市场价了，还是往下压。西段4个土建标中一、二、三标自报价分别低于业
主控制价的29.7%、18.9%、25%（一般在10-15%应该还算较正常，东段土建10个标平均低于业主控制价
12%，东延段7个土建标平均低于业主控制价7.5%）。其结果可想而知，这种恶意竞争，低价中标，可
以说从一开始就埋下了拖欠的祸根。西段3个标的清欠工作在市台指挥部从2006年开始强烈干预下至今



拖欠500多万的民工工资。 
（四）施工企业对底下的包工头平时疏于管理，有些“包工头”恶意拖欠民工工资，导致民工工资被
拖欠 
前面也讲到，施工企业一旦中标后，立即把工程层层转包分包，最后到了大大小小的“包工头”手
里。他们对这些“包工头”的管理却是以包代管，施工企业平时根本不去顾问，与民工有没有签订用
工合同，及不及时对账，给包工头的钱是不是到民工手里了都一概不知，等到出事了还蒙在鼓里。而
包工头这边呢，一方面与民工不对账也不及时结账，这给以后政府劳动部门插手清欠留下了很大的隐
患；另一方面有些包工头与施工企业也打起了糊涂账，有些干脆因施工亏空而逃之夭夭，把包袱甩给
了施工企业、指挥部，害得民工讨要无门。而使指挥部、政府部门陷入即使想介入主持公道，但又缺
乏相应依据的尴尬局面。 
（五）法制不健全，劳动监督不够严格，执法力度疲软，使拖欠现象屡禁不止，清欠工作雷声大、雨
点小，导致拖欠有愈演愈烈之势 
民工工资问题所依据的法律主要是《劳动法》，而执行《劳动法》具有很大的局限性，劳动者的权益
很难得到完全的保护。比如在用工方面，劳动法明确规定应当与劳动者签订劳动合同，但产生争议而
发生纠纷的事件往往都是双方未签订任何手续，使通过法律途径解决争议缺乏依据，并且司法解决成
本高、周期长，民工望而却步，司法部门取证困难却又无可奈何。 
同时，劳动监督力度疲软，不能主动有力地查处劳动用工方面的违法事件，往往采取民告官办、不告
不理的被动态度来对待劳务纠纷，使得一些施工企业在违法用工，甚至拖欠民工工资方面为所欲为、
肆无忌惮。 
台金高速自2004年1月开工至今，违法用工的事每天都在发生，拖欠民工工资的事年年都有，欠薪民工
也有去到劳动部门申诉的，但真正解决得很好，对违法用工作了处理的少之又少，并且政府每年年终
也都发了各种清欠文件，但动真格，对拖欠施工企业因拖欠民工工资而上榜的至今还没有一家。 
（六）民工维权意识不强，加上社会地位处于弱势，使拖欠者有机可乘、无所顾忌，导致拖欠民工工
资司空见惯 
外出务工的民工，大多数是无一定的社会背景和经济基础，并且文化程度普遍不高，外出务工前又没
有经专门机构作过维权方面培训，绝大多数为法盲。包工头找到他们时，不知道要签订劳动合同，工
程结束后不知道与包工头结算写欠条，甚至被拖欠后不知道到哪里申诉，用什么方式申诉，结果是为
维护自己合法权益，自己却先走上了违法道路。即使找到了申诉地方，却又苦于提供不了合法依据而
无法得到维护。 
同时，由于现阶段用工现状决定了劳动者岗位有限，造成人多粮少，而大量的农村剩余劳动力，在无
政府无计划引导的情况下，仓促外出，有时能找到一份糊口的工作就已经很不错了。作为弱势群体的
民工在自己权益被侵害时，有着“人在屋檐下，不得不低头”的想法，因而不得不委曲求全，不敢与
“包工头”斤斤计较。比如我们在处理拖欠时，就遇到这样一位民工，他与包工头账已结清，但包工
头以自己还没拿到钱为由拖欠着，被拖欠的人是贵州人，不可能在这里耗太长时间，于是包工头提出
3.6万元的工钱，要么你拿2万元可以上路，要么你等着。 
（七）业主计量手续繁琐，计量周期长，形成三角债 
台金高速公路计量管理为四级管理程序，即驻地监理工程师办公室-县（市）指挥部-市指挥部-台金公
司。每级程序中又可分许多级（人）的签字确认（超过15人）。这还是正常工程的计量程序，如遇变
更工程，则要根据变更涉及金额的大小分为一般变更（10万元以下）、重要变更（10～30万元）、重
大变更（30万元以上）等不同等级，由驻地监理工程师办公室分别报县（市）指挥部，县（市）指挥
部及台金公司备案；县（市）指挥部、台金公司审定后再进行计量。也就是说涉及重大变更的要走差
不多两趟的计量程序，并且有可能由于变更使整大块相关工程量无法及时计量。 
据统计，一般正常计量，一切顺利的半个月就能办好一切手续，拿到计量款。如果不顺利，如遇15人
以上签字确认（审查）有几个不在的话，那拖半个月、一个月、两个月谁也说不准。要是变更工程一
切顺利的话，个把月就能搞定，如不顺利的话，拖个半年、一年也说不准（当然这里的顺利不顺利一
方面取决于审查人，另一方面也取决于施工企业的资料准备得充不充分，都有极大的关系）。据施工
单位自报，至目前为止东、西段的有20来家施工企业已完工未计量的，小则几十万元，多则几百万
元，最多的甚至上千万元。 
不能及时计量，那么施工企业拿不到钱，施工企业拿不到钱那么这些二包三包的“包工头”也拿不到
钱，这些“包工头”拿不到钱意味着民工工资也拿不到钱。 
二、对策 
（一）合理设置招标条件和内容，坚决杜绝不合理的低标中标，从源头上控制拖欠行为的发生 
前面分析拖欠原因时就分析到，多数拖欠的发生，一方面是由于施工承包发生亏损所致，而工程施工
承包发生亏损，其中一个比较重要的方面是低价中标（西段普遍出现）及材料调差的不合理设置（东
段就如此）。另一方面是由于工程层层转包、分包，层层抽取高昂的管理费，致使最后的承包者发生
亏损，所以在设置招标条件和内容时，我认为必须坚持允许承包企业合理赚取利润的原则设置。比如
中标设置不可为了省建设成本而取最低标，材料涨跌不能完全由施工企业承担等（台金东延段就已这
样操作），这样做既可从源头上控制施工企业亏损行为少发生，更有利于业主管理好工程的质量和进
度。另外，我认为既然在现实中实际施工的企业绝大多数不是具有一级承包资格的总承包单位，那么
是否可以考虑在招标条件上是否可以降低一个级别企业也可参加投标，这样就可以省掉中间一个环节
的管理费。总而言之，一个工程一个施工企业，如果有利可图了，那么跟在他后面的这些民工拿到工
资的可能性就会大大增加。 
（二）建立和完善相关制度，加强对施工企业工程建设过程的监管，尽量避免民工工资问题在建设过
程中出现漏洞 
一个施工企业在工程建设过程中，他要受交通主管部门、劳动、司法，以及业主方等主要四个方面的
日常监管。当然业主是最主要日常监管者，其监管的主要依据是双方的合同，另外三个部门的监管主
要是在业主方无法监管或监管不了的情况下进行，其监管的主要依据是各自相关法律法规。 
业主（包括工程监理单位）要依据双方合同的约定，除了对施工单位企业质量进行监督外，要把施工
企业民工工资的发放情况、有无执行上级有关民工工资发放制度情况列入日常工作范畴；发现异常情
况及时督促施工企业整改落实，并及时报告劳动及交通主管部门；同时要增强对施工企业的服务意
识，尽可能减少不必要的环节，加快计量进程。 
各级交通主管部门要深入施工工地，加强对分包、转包行为的查处力度，对教育后不整改者坚决上黑
名单或扣减信誉分等（东、西段到目前为止还没采取过），对业主上报的民工工资拖欠情况及时启动
应急预案（民工工资保证金制度）。 
劳动和司法部门是民工工资最后的保障者，在接到民工投诉或业主请求协助时，要以最简便的程序、
最短的时间执行完毕。 
建议：1.建立建设单位民工工资代偿制，切断克扣拖欠民工工资的魔手。2.加强民工工资投诉、诉讼
的法律援助，强化司法保护。3.建立施工企业欠薪报告制度。4.严格执行《劳动法》，规范劳动用工
手续。5.严格对施工企业法人资格的审查和年检，发现有欠薪行为要严格把关，不予过关。 
（三）加大普法力度，增强民工自我保护意识，增加拖欠调处率 
民工工资拖问题得不到依法保护，关键是民工法律意识淡泊，自我保护意识不强所致，所以加大普法
力度势在必行。 
加大普法力度一方面要在民工出门前由当地司法部门进行教育，另一方面在民工就业和劳动过程中，
由建设所在地司法部门采取送法下工地，通过法律咨询，发放普法资料方式直接与民工对话，以增加
法律知识，增强自我保护意识，增加欠薪调处率。 
三、在清欠民工工资过程中值得关注的三个问题 
（一）民工工资与其他拖欠款项难以搞清的问题 



由于目前我们尚未建立民工工资业主代偿制，在清欠过程中很难搞清民工工资与其他诸如材料款、承
包款、机械租金等欠款。比如在东段、西段清欠过程中，来反应的人都说自己是民工工资（施工单位
只在欠条上写欠××多少钱，而无款项内容），这就增加了业主代为垫付的难度。 
（二）个别“包工头”甚至是施工企业借民工工资为由向业主施加变更审批压力 
特别是工程施工临近结束或已结束工程，有些变更在施工企业与业主达不成一致意见时，个别“包工
头”甚至施工企业就组织民工甚至是雇用当地农民，以业主不批变更就拿不到计量为由打起横幅，组
织不明真相的民工上街游行，向业主施加压力。搞得当地政府及有关部门对业主有看法，此类事件在
东段就出现过几次。 
（三）国家宏观调控，银根紧缩，建设业主在建设资金筹集上压力明显加大 
台金高速公路全长156公里，概算总投资97.83亿元，其中已建成通车的东、西段75.13亿元，实际预计
投资62.27亿元（未最后决算），东延段概算投资22.7亿元。这些建设资金绝大多数来源于银行贷款。
2005至2007年都是多家银行争着贷款给台金公司，所以建设业主根本不需在建设资金的筹措上费劲。2
008年，国家加大宏观调控力度，实行从紧的货币政策，使建设业主在建设资金的筹措上压力明显加
大。2008年初对台金高速公路建设指挥部计量款的拨付上我们明显感觉得到。虽然到目前为止还没发
生不及时支付的现象，但不能保证以后不发生。如果一旦发生建设资金不能及时到位，那么诸永高速
发生的施工单位带着民工集体上访省政府的一幕将可能会在台金重演。 
（作者单位：台州市台金高速公路建设指挥部） 
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